
Консультация для родителей "Как правильно читать ребенку книги" 

Чтение в годы детства – это, прежде всего, 

воспитание сердца, прикосновение 

человеческого благородства 

к сокровенным уголкам детской души (В. 

Сухомлинский) 

 

Вот уже больше десяти лет и педагоги, и родители сетуют на то, что 

современные дети слишком мало читают. Действительно, кризис чтения во 

всем мире достиг угрожающего размаха, и наша страна (когда-то самая 

читающая в мире), к сожалению, не стала исключением.  

Правда, если казалось очевидным, что читать необходимо, то сегодня не 

только сами дети, но и взрослые часто задаются вопросом: «А не устарело ли 

чтение?» Действительно, так ли остра потребность в чтении сегодня, в век 

высоких технологий, когда существует столько альтернативных способов 

получения информации? 

На самом деле сегодня чтение человеку еще нужнее, чем сто лет назад, и 

никакие другие информационные технологии его не заменят.  

Трудно переоценить значение художественной литературы для развития 

ребенка – она способствует расширению горизонтов детского знания о мире, 

помогает ребенку усвоить образцы поведения, воплощенные в тех или иных 

литературных героях, являются одним из источников формирования 

начальных представлений о прекрасном. Сегодня, когда наши дети только 

постигают азы чтения, необходимо полюбить книгу, так как неумение читать 

не только отрицательно влияет на успеваемость ребенка, но и на его общее 

развитие. Пока ребенок мал, взрослые с упоением читают ему книги. Когда 

же он идет в школу, то облегченно вздыхают, надеюсь, что вот теперь – то 

отдохнут. А ведь это неверно. Когда мы читаем детям, а затем вместе с ними 

обсуждаем прочитанное, мы тем самым преподносим им уроки умственного, 

нравственного, эстетического воспитания.  

Как правило, прежде всего, родителей интересует то, что же в конце 

концов понял ребенок, что он усвоил из прочитанного. Однако не менее 

важно узнать, как ребенок приходит к этому пониманию. Иногда книга 

может послужить закреплению уже усвоенных ребенком знаний, а иногда 

заставит его задуматься, приведет к открытию чего-то нового для себя. 

Умение обнаружить это новое, увязать воедино с уже имеющимися 

знаниями, сделать соответствующие выводы – все это показатели 

сформированности у ребенка логического, рассуждающего мышления. 

Чтобы ребенок научился понимать прочитанное, сначала он должен 

научиться понимать прослушанное. Малыш просто не сможет понять то, о 

чем читает, если эта же информация абсолютно непонятна ему на слух. Как 

помочь? Для начала – разобраться с нужными навыками.  

 

3 навыка, от которых зависит понимание текста  

 Восприятие информации на слух.  



 Формирование запаса «опорных слов», т.е. слов, которые ребенок 

читает хорошо, понимает их с первого взгляда и не нуждается в пояснениях 

со стороны родителей и воспитателей. Благодаря наличию этого внутреннего 

словарика, ребенок может сосредоточиться на смысле всего текста, не 

останавливаясь каждую секунду.  

 Навык беглой расшифровки неизвестных слов.  

 

Чтение вслух — самый эффективный и приятный для них самих способ 

улучшить навыки понимания. Дело в том, что пока дошколенок или младший 

школьник читают плохо, они сознательно будут выбирать простые тексты и 

легкие для восприятия книги. Зачем ему лишние трудности? На начальном 

этапе это не так плохо, но подобная тенденция сильно ухудшает процесс 

развития словарного запаса. В легких книжках и комиксах не встречаются 

новые и сложные, но необходимые, слова. Когда же мама, папа или педагог 

читают детям вслух, у взрослых есть возможность выбрать материал более 

сложный, насыщенный новыми словами. Никто не говорит о чтении 6-

летнему ребенку «Алых парусов» или «Тома Сойера», но некоторые из 

«Денискиных рассказов» (в конце статьи вас ждет маленький конкурс) могут 

оказаться вполне приемлемыми. Какие-то слова будут непонятны с первого 

раза — вы сможете объяснить, к тому же многие слова ребенок сможет 

«восстановить» из контекста. Вторая причина, по которой чтение вслух 

является более эффективным способом развить навык понимания текста, 

является сам процесс слушания. Ребенок, слушая, воображает то, что 

слышит, рисует мысленные картины и образы. Мозг не занят расшифровкой 

сложных фраз и конструкций, как при чтении, и способен отслеживать связи 

и запоминать новое. Наш совет — читайте ребенку даже после того, как он 

научился читать хорошо. Новые слова, конструкции, красивые обороты и 

опыт персонажей пригодятся ему в жизни и в учебе, а привычка читать 

станет лучшим подарком. 

 

10 простых советов для родителей, чьи дети не хотят слушать  

 Читайте с выражением. Для этого не надо обладать театральным 

талантом или говорить по ролям, меняя тон голоса, но выделять хотя бы по 

слову в предложении желательно.  

 Если ребенок комментирует прочитанное — хвалите его за самые 

интересные моменты.  

 Не пытайтесь подкупить ребенка: почитаем немножко — куплю тебе 

шоколадку, так он решит, что страдание из-за чтения — нормальное 

поведение и заслуживает ответной реакции.  

 Еще раз о картинках: показывайте иллюстрации каждый раз, когда они 

описывают сцену, которую вы читаете в данный момент.  

 Используйте методику «отсутствующих слов» — делайте паузу перед 

тем, как произнести слово, о котором ребенок может догадаться. Пусть сам 



попробует закончить фразу за маму, которая внезапно задумалась. И 

обязательно похвалите!  

 Перед началом чтения вспомните наши советы про обложку и автора 

— попытайтесь предугадать, что же будет твориться в книге, обсудите, что 

нового из нее можно узнать.  

 После каждого отрывка большой книги или каждого рассказа обсудите 

его с ребенком. Задавайте вопросы.  

 Если ребенок маленький, и вы читаете одну и ту же книгу каждый раз, 

задавайте одинаковые вопросы: так малыш запомнит и будет отвечать с 

удовольствием. Если дошколенок не обращает на вас внимания, пока вы 

читаете, не задавайте ему вопросов.  

 Упростите текст а) если в нем есть непонятная лексика б) если можно 

разбить длинное предложение на несколько коротких в) если можно 

повторить значимые фразы или мысли г) если можно безболезненно для 

смысла выбросить целые абзацы.  

 Показывайте положительный пример: никаких потрепанных или 

порванных книг, а также неуважительного к ним обращения. Читайте при 

ребенке, когда он занят своими делами (можно даже про себя, просто 

демонстрируя, что это интересно и важно).  

 

Почему важно задавать вопросы во время устного чтения?  

 

Исследования показали, что для лучшего понимания текста и отработки 

этого навыка просто слушания недостаточно. Хотя устное чтение и 

пробуждает воображение, и активизирует память, и позволяет ребенку 

включаться в процесс. Тем не менее, любовь к чтению, формирование 

словарного и опорного запасов, коммуникативные навыки и понимание 

можно тренировать с помощью вопросов.  

Когда мы просим детей что-то нам объяснить, предугадать, высказать 

свое мнение или просто напомнить деталь, которую мы, беспечные взрослые, 

опустили — они вовлекаются в процесс, а навыки понимания значительно 

улучшаются, потому что надо: — вспомнить детали; — сделать выводы; — 

вообразить сюжет; — пофантазировать; — иногда даже, как Шерлок Холмс, 

установить мотив!  

Важно отметить, что вам придется попросить ребят отвечать на вопросы 

полными предложениями: так ребенок еще и научится общаться грамотно и 

использовать в речи более сложные конструкции. К тому же, необходимость 

отвечать на вопросы подробнее, приучит его слушать внимательно. В скором 

времени дошколенок и младший школьник начнут гордиться тем, что могут 

разговаривать «как взрослые», говорить красиво и получать похвалу.  

 

Вопросы первого типа.  

Проверяем детали  

— Кто принес письмо Гарри Поттеру?  



— Чего боялся котенок Гав?  

— Кем работал Дядя Степа?  

— Кто сидел под шляпой в рассказе «Живая шляпа»?  

— В кого превратился гадкий утенок?  

 

Вопросы второго типа. Проверяем понимание текста  

— Как думаешь, была ли Хозяйка Медной горы злой?  

— Волшебник изумрудного города тебе нравится, или он больше похож 

на обманщика?  

— Правильно ли поступили мальчишки в рассказе «Ровно 25 кило»? А 

ты бы что придумал(а)?  

— Маугли было бы лучше остаться со зверьми? 
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